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羊城晚报记者 龚卫锋

参加热门音综《超级星光大道》踢馆成功，一战成名；2012
年，凭借电影《杀手欧阳盆栽》获得第31届香港电影金像
奖最佳新演员奖；2013 年，凭借专辑《以爱之名》获得第

24届台湾金曲奖最佳国语男歌手奖；2016年，组建摇滚乐团“狮子合唱团”，担
任主唱；出道 15年，《王妃》《怎么说我不爱你》《阿飞的小蝴蝶》《王子的新衣》
《海芋恋》等歌曲传唱至今……这是萧敬腾众所周知的A面。

分不清洗发水、沐浴乳，读不懂学校教的书，从未答完一张试卷；小学三年级
开始抽烟，混迹台球厅，是所有人眼中的坏孩子；被父亲骂“废物”，一周要挨五
六顿板子；发表自传《不一样》，承认患有阅读障碍症……这是萧敬腾鲜为人知的

B面。
昨晚，人文书信体节目《我相信》在咪咕视频、东方卫视播

出第五期。35岁的萧敬腾念了一封写给20年前自己的信，他
说：“不一样，没关系；不一样，才精彩。别让你的缺陷把你一

拳打倒。你只管做你热爱的事，上天自有安
排。”在接受羊城晚报独家专访时，他详细讲述
自己的B面人生。

羊城晚报：你给纪录片
《我不是笨小孩》的三个主
人公签名送书，有什么想对
大家说的？

萧敬腾：我希望给他们
鼓励，也希望通过节目让更
多人了解“阅读障碍”。据
说，每十个人中就有一人患
有阅读障碍。社会不能忽
视他们，要在教育层面给予
他们更多耐心和理解，帮他
们找到兴趣点。毕竟，教育
的最终目的是让孩子在犯
错中成长、认识自己、找到
心中所爱。

羊城晚报：你在节目中
收到了三封信，哪封信对你
的触动最大？

萧敬腾：纪录片导演樊
启鹏的信对我触动最大。
他始终关注阅读障碍，在做
纪录片时曾尝试找我，但没
找到。我看过《我不是笨小
孩》之后深受触动，很佩服
他。社会上真的有很多不
求回报的勇士、天使。

羊城晚报：这几封信你
是如何念下来的？阅读障
碍还会影响你吗？

萧敬腾：我先私下读熟
信件，而且卡壳也不怕，因
为是分段录制的，不用一次
性录完。阅读障碍的确阻
隔了我的某些爱好。比如，

我无法顺畅地看漫画、外语
片。从小到大，我起码看了
20 次《泰坦尼克号》，每次
都会发现上一次没看过的
情节，一些众所周知的秘
密，我至今没解开。

羊城晚报：那你应该很
少看电影吧？你觉得自己
可以当导演吗？

萧敬腾：我虽然看得
少，但我对电影要求高，甚
至有“洁癖”。只要在观看
过程中发现瑕疵，比如群众
演员表现差，哪怕剧本很
好，我都不会继续看。我写
了三个电影剧本，还没有
拍，但我执导了很多 MV，
而且拍摄速度很快。虽然
无法输出专业术语，但我特
别会跟演员讲戏。整个团
队跟我工作多年，他们很清
楚我要什么。

羊城晚报：拍 MV 烧钱
吗？

萧敬腾：对于工作，我
很实际。我在华纳十几年，
公司对我很好，拍MV从来
不过问宣传预算。但是，我
认为没必要的花费，一定不
会花。比如有个作品要拍
MV，我写完脚本，报价要
100多万元人民币。但如果
我判断那首歌不会火，我便
会放弃拍摄。

羊城晚报：重新组乐队
是你人生的一个重要节点
吗？

萧敬腾：算！重新组乐
队是我 30 岁时圆的梦。我
小时候通过玩乐队实现音
乐启蒙，心中最初的音乐就
源于乐队，但没能以乐队形
式出道，我一直感觉不圆
满。出道十年后，我有能力
实现梦想了，就做了尝试。

羊城晚报：现在实现梦
想了吗？

萧敬腾：实现了百分之
二三十，勇气、机缘让我们
组建了狮子合唱团，但还有
百分之七八十没实现，缺天
时、地利、人和。大家努力
把乐团的歌做得很好听，但
都没红。

羊城晚报：乐团的歌没
有红，你会失落吗？

萧敬腾：现在不是作品
的好坏决定了是否会红，而
是播出平台调性不同，让音
乐人和听众都无法专注。平
台限制了音乐的创作方式，
导致不同类型的音乐无法进
入，不能被受众广泛接受。

羊城晚报：如果把你的
歌放到一些短视频平台上

面推，你愿意吗？
萧敬腾：我从来不抗

拒。但是，一些平台的用户，
可能觉得我的音乐不适合他
们。不适合不代表我的东西
不好，而是他们短时间用不
到。现在，的确有很多音乐
人通过了解市场需求，创作
实用性很强的音乐，跟风制
造短暂的爆款。虽然我不觉
得这样的创作不对，但我更
欣赏有独到想法的创作者。
如果每个创作者都用心审视
自己真正喜欢的内容，世界
便会充满色彩。

羊城晚报：你在做音乐
或 专 辑 时 ，会 考 虑 大 众 偏
好吗？

萧敬腾：一直都会。我
还是会力求平衡，因为我知
道自己的喜好无法支撑我
的生活。所以，我不会一味
做我完全喜欢的内容。

羊城晚报：大众审美和
个人审美的博弈让你痛苦吗？

萧敬腾：我很痛苦，经
常反思。我甚至有一个想
法，就是要不要找回我第一
张专辑的制作人重新帮我
制作专辑。但我很快犹豫
了，因为大家都在变老，他

可能也在寻求解决方
案，而且我们选择回到
过去，也不太好。

羊城晚报：有 什 么 不
好？现在也有复古风潮出
现啊。

萧敬腾：对，但我觉得这
是一种“恶性循环”。这 15
年来主要的音乐形态是流行
情歌，我重新做类似的音乐，
大家可能会喜欢，但这有悖
于我的理念。我一直希望音
乐不断进步，听众不断成
长。我有时会努力做一些我
猜测大家喜欢的流行音乐，
但我自己听起来会起鸡皮疙
瘩，受不了。我不喜欢停滞
或退步的感觉。

羊城晚报：有时会感觉
推不动自己的音乐吧？

萧敬腾：主流市场太强，
我无法改变大环境。比如，
我想为这十几年来一直关注
我的歌迷进行创新，他们也
会接受不了，因为他们喜欢
十年前最传统的我。所以，
一旦我创新，不仅在大众中
没有反响，原本的歌迷也受
不了。我有时也不知道要回
到过去还是创新，因为效果
都不一定好。

羊城晚报：你对于乐坛
现状满意吗？

萧敬腾：我不太满意，
但是这几年又觉得平平淡
淡也挺好。市场确实让我
不知道该怎么做，有时不得
不做出妥协，比如唱影视、
广告主题曲。有些歌迷会
留 言 喊 我 不 要 唱 这 类 作
品。但我要赚钱，参加商业
活动是为了让我能做下一
首不赚钱的作品。比如，我
最近参加综艺节目。有人
会吐槽我只顾参加节目不
做新歌。我也很委屈，不是
我不做新歌，而是新歌不被
接受。

羊城晚报：你可能需要
屏蔽一些声音？

萧敬腾：我不能这么
做。我必须要听到那些声
音，不断调整创作，因为我
目前不知道答案、没方向。
我就像一个球员，有机会就
不能怕出手，如果不出手就
永远没有命中率，哪怕你投
了 100 球，终于进了一球，
至少有1%的成功率。

羊城晚报：你 觉 得 华
语音乐市场最大的问题是
什么？

萧敬腾：没有良好的音
乐分类规范。我不觉得所
谓的“神曲”不对，但要加以
规范，不能推动它们成为主
流音乐审美，扭曲人们对音
乐的理解。在我的专辑评
论区里，有人留言，说我的
某首歌很难跟唱。但有些
歌不需要跟唱，只需要听就

好。此外，如果听众缺乏基
本的音乐审美素养，就容易
跟风追流行，导致市场成长
缓慢。

羊城晚报：你有过“躺
平”的想法吗？

萧敬腾：我有能力这么
做。《王妃》《王子的新衣》
《阿飞的小蝴蝶》《海芋恋》
《怎么说我不爱你》……我可
以唱一辈子，搞不好收入比
现在还要好。可是，我不想
停摆。我想继续表达喜欢的
音乐风格，即便市场再小，
但我也有推广它们的使命。

羊城晚报：你现在还喜
欢《阿 飞 的 小 蝴 蝶》《海 芋
恋》这些歌吗？

萧敬腾：我喜欢。《海芋
恋》是我第一张专辑的作
品，刚出的时候也不太火，
几年之后才被大家熟悉，最
近两年突然又火了。对于
我的新作品，我只能等待它
们有一天会被大家发现。

羊城晚报：需要为了被
发现做出一些努力吗？

萧敬腾：现在听众很
“垂直”，有时让我挺尴尬
的。比如，《斗罗大陆》这首
歌，它太垂直，小孩很喜欢，
但很多大人没听过。我很
头疼，演唱会唱不唱它？该
在哪里唱？更尴尬的是，现
在有二三十个各类平台，每
个平台对歌曲的要求和受
众分层也不一样。我抖音
的受众有很大一部分人是
来看我打篮球的，我有时真
的会怀疑人生。

羊城晚报：你还记得自
己 2007 年对音乐的态度是
什么吗？

萧敬腾：出道 15年，真
的像昨天一样。虽然时光
飞逝，但所有事情我都历历
在目，包括我在 2007 年参
加《超级星光大道》的全过
程，我的形象、电视屏幕画
质，都记得清清楚楚。我常
觉得昨天是十六七岁。那
明天是什么？可能明天我
就60岁了。

羊城晚报：如果让你给
2007 年的自己写信，你觉得
哪些记忆点会写到信里？

萧敬腾：如果再回到当
时，我不想剪掉“狮子头”，
我喜欢长发的感觉。其次，
我那时唱歌很有特点，但真
的很费喉咙。我虽然拿下
不错的成绩，但从来没人察
觉，我三次唱歌都破音了。
如今，听众都骂我唱歌怪腔
怪调，还是喜欢我以前的唱
腔。但殊不知，我以前那种
唱法不对，是单一发声方
式，现在发声位置比较多。

观众喜欢第一眼看到的我，
我的成长就是背叛了他们。

羊城晚报：即便现在娱
乐 圈 流 行 怀 旧 ，但 人 总 要
成长。

萧敬腾：是的。我已经
入行第 16 年了，如果现在
找回当年的唱法，听众也受
不了。就好像，我刚出道答
记者问，只会回一两个字，
大家可以理解。但如果现
在我还不说话，记者肯定会
觉得很奇怪。不过，当我是
谈话主角时，我会勇于表
达，但如果参加多人节目或
派对，我依然一句话都说不
出来。

羊城晚报：对于寻找方
向 ，你 会 给 自 己 一 定 的 期
限吗？

萧敬腾：不会。我会一
直寻找下去。35 岁以上的
艺人还有很多机会，60 岁
的哥哥还在上节目。去年
我和林子祥大哥一起参加
节目，我很感动，我相信只
要坚定热情，当我老了，还
会有演出。
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A 萧敬腾在《我相信》中念的信，是一个叛逆
少年的青春记忆。15 岁的萧敬腾由于成绩差、
爱打架，被贴上了“坏孩子”标签，是青少年辅导
组的老师带给他温暖。
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在《我相信》中，纪录片《我不是笨小孩》的
导演樊启鹏也来到现场，分享多年来对阅读障
碍症群体的观察。萧敬腾坦承自己患有阅读障
碍症之举让樊启鹏感慨不已：“萧敬腾先生，您
的坦诚为这些孩子带去了光，证明了每个人都
有不同的使命和舞台……您的故事应该被更多
人看到，照亮更多孩子的成长之路。”
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在萧敬腾的职业生涯中，有很多重要时间节
点，推动他往前走。2016 年 9 月，萧敬腾组建“狮
子合唱团”并担任主唱。2017 年，萧敬腾带着狮
子合唱团惊艳亮相爆款综艺《歌手》。
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这几年，萧敬腾一直在寻找方向，根据市场
反馈不断调整自己。他承认，在妥协和创新之
间找到一个平衡点是一个难题：“妥协不意味着
任人摆布，而是在我能接受的范围内微调。难
道《王妃》《阿飞的小蝴蝶》就是我的最爱吗？不
是！它们曾经是我的妥协。”
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出道 15 年，萧敬腾转变不小。他最近参加
恋综也有不少收获：“我被感动了。这群年轻人
很猛、很自我，那才是我们应该活出的样子。年
轻人没有包袱的状态是我羡慕的，留给他们的
时间太长了。当然，我也经常告诉同事，时间很
多，不急、不慌、不怕。只要努力做，一定会有好
结果。”

我
的
成
长

他
们

背背
叛叛
了了

2007年

羊城晚报：你参加《我
相信》的原因是什么？

萧敬腾：我曾为阅读障
碍者发声，节目组找我分享
感受，让观众了解阅读障
碍，这件事很有意义。

羊城晚报：为什么给 15
岁的自己写信？

萧敬腾：15 岁时，我开
始被青少年辅导组辅导，那
里的老师让我感到温暖。
他们轻声细语地跟我接触，
看到我不好的行为不会责
骂、处罚我，而是关心我这
么做的原因。即便我的脾
气再火爆，面对他们也没有
火爆的理由。我很幸运，最
终没走向歧途。

羊城晚报：阅读障碍是
不是你的一段孤独的青春
往事？

萧敬腾：不是。我的少
年生活多彩多姿。我的运
动细胞不错，喜欢各种球
类 运 动 ，业 余 生 活 很 快
乐。我还是主导型性格，
总在一群人中当领导者。
直到 20 多岁时，我才知道
自己有阅读障碍。

在那之前，由于师长不
谅解，我逐渐沉沦，甚至欺负
同学，是大家眼中的坏孩
子。爸爸也叫我废物，我也

往“废”的方向发展，养成坏
习惯，比如抽烟。当时，最大
的恐惧来源于父亲，他经常
打我。因为我从小很粘妈
妈，但有时会对她说狠话，她
经常因此心碎。爸爸只要看
到妈妈哭，就会打我。但这
都是往事，现在我跟爸爸感
情很好。

羊城晚报：这样的转变
是怎么发生的？

萧敬腾：只能说，我们
本质都很善良。我换位思
考过，如果我摊上一个不
乖、成绩不好的小孩，可能
也会控制不住情绪。我们
家四个小孩，爸妈能把家撑
下来，我真的很佩服。第一
次站在父母的角度思考问
题，是有一次我当着他们的
面抽烟，当时突然觉得他们
不管我了、放弃我了。之
后，我再也没有当着父母面
抽烟，20岁那年我戒烟了。

羊城晚报：你是出道第
一年就戒烟了？

萧敬腾：对。我意识
到，成为公众人物就要承担
更多社会责任，不想给年轻
人带来坏的影响。在接受
辅导的两年中，社会给了我
很多鼓励，我想把这份温暖
传递给更多人。

萧
敬
腾

观
众
喜
欢
第
一
眼
看
到
的
我以“狮子头”的形象在《超级星光大道》中一炮而红

萧敬腾（中）在《我相信》中分享青春记忆
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